
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
 

RESTITUTION DU DIAGNOSTIC 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
 

  



 
 

OBJECTIFS ET CONDITIONS DE L’ATELIER PUBLIC 

L’atelier public vient clore la phase de diagnostic avec la présentation des éléments synthétique de l’état des lieux 

réalisé par Toposcope et Gaëlle Maingue. 

 

Les objectifs de la deuxième partie de l’atelier sont : 

 Confirmer ou modifier les éléments recueillis lors du questionnaire de juin 2022 et de la réunion publique 

animée par le CAUE en décembre 2022 

 Approfondir les besoins exprimés et les spatialiser pour les espaces publics et le bâtiment lieu de vie 

 

L’atelier a été coanimé par Victor Hazan et Gaëlle Maingue, après une brève introduction de M. D’Heilly 

Celui-ci a rassemblé une petite trentaine de personnes. 

 

Victor Hazan a rappelé le rôle de la concertation, qui vient aider les élus dans leur prise de décision. Ainsi, les 

éléments qui apparaissent dans ce compte-rendu n’ont pas tous vocation à prendre place dans les scénarios et 

au-delà, dans le projet définitif. 

 

RESULTATS DE LA PARTIE ESPACES PUBLICS 

Liste des usages recueillis pour les différents espaces publics de la Commune : 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

Les usages ont ensuite été placés sur les espaces publics du village. 

  



 
 

A partir des usages, les espaces publics du village ont été décrits de manière plus précise, dans la forme qu’ils 

pourraient prendre. 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
 

CONCLUSIONS ET QUESTIONNEMENTS SUR LES 

ESPACES PUBLICS 

Le travail en groupe sur les espaces publics a soulevé divers sujets qui n’avaient pas forcément été abordés 

précédemment :  

 La question du stationnement reste importante pour les habitants du haut du village. Certains logements, 

de la rue de la maréchalerie notamment, n’ont pas de places privatives. En hiver, les voitures peuvent 

parfois rester « en bas », mais cela n’est pas le cas tout le temps. 

Pourtant, l’avenir des espaces publics dans le haut du village n’est pas forcément envisagé sous la forme 

de parking dans l’esprit de tout le monde. 

 

 Cela pourrait amener à deux scénarios pour les espaces publics du haut village. 

 

 La place de la mairie, qui était pressentie comme un futur aménagement paysager dans l’atelier de 

décembre 2022, a été principalement envisagée sous la forme d’un parking pour répondre à la disparition 

des futurs stationnements sur les parcelles en face. Dans ce cas, l’espace paysager pour se poser et se 

détendre est celui devant le bâtiment lieu de vie ou l’aire de jeu. 

 

 Les deux variantes seront étudiées. 

 

 La place des adolescents dans l’espace reste une inconnue. A la fois avec un trieur qui pourrait redevenir 

un espace pour ados mais un city stade qui pourrait prendre place plutôt à côté du bâtiment lieu de vie 

plutôt qu’en plein centre de l’aire de jeu, rien n’est encore prévu. 

 

 Des variantes pourraient être étudiées mais la qualité paysagère du centre-village reste un enjeu très 

important (réponses au questionnaire). 

 

 Au-delà espaces publics ciblés, certains participants ont souhaité voir une prise en compte du vélo et des 

balades à pied dans tout le village. L’avenir du canal a notamment été abordée dans ce cadre. 

 

 Le canal est intégré à la réflexion et les circuits de balade doivent faire partie de la réflexion. 

 

PARTICIPATION DES ENFANTS PRESENTS 

Un groupe d’enfants était présent lors de l’atelier, de 5 à 12 ans environ. 

Un carnet de concertation leur était dédié dans lequel ils et elles (surtout !) ont pu contribuer. 

 

Les grands apprentissages des carnets et des échanges avec les jeunes participants sont les suivants : 

 

 Les jeux de l’aire de jeu ne sont pas horribles au point que les adultes les qualifient. Ils pourraient être 

mieux mais « on a vu pire ». Pour les futurs jeux, les participantes les plus âgées du groupe ont demandé 

des cabanes en hauteur, avec toboggan et tyrolienne. 

 

 Au-delà de l’approche très pratique de ce type de jeux, il semble que la volonté de prendre de la hauteur 

et de s’éloigner des tout-petits au sol est le cœur de la proposition. La dimension acrobatique de la 

tyrolienne et le côté ludique du toboggan devront également être gardés à l’esprit. 

 

 Tous les jeunes participants ont participé à un classement des plus belles vues. Aucun des carnets (5) ne 

présente de franche différence avec les autres : les enfants préfèrent toujours les vues depuis la Bâtie (et 

pas sur la Bâtie) et toujours dans le même sens : vers la plaine sud. 

 



 
 

 Nous pourrons partir du principe que certains points de vue ont des vocations intergénérationnelles tandis 

que d’autres non, nous permettant alors de proposer des fonctionnements complémentaires entre les 

espaces. 

 

 Le paysage idéal intègre toujours des arbres (particulièrement des pins !) et l’arbre préféré est un saule 

pleureur. Cela n’est pas forcément réalisable mais cela pose sérieusement l’hypothèse d’une 

végétalisation plus importante de l’aire de jeu 

 

 Des espaces de jeux sur l’aire de jeu ou à proximité du bâtiment lieu de vie devront intégrer des espaces 

très plantés. 

RESULTATS ET CONCLUSIONS SUR LA QUESTION 

DU BATIMENT LIEU DE VIE 

Une proposition de liste de fonctions et locaux (qualifiés avec des surfaces d’objectifs) a été établie afin d’amorcer 

le travail sur le bâtiment de lieu de vie. 

Dans un premier temps, cette proposition est parcourue collectivement afin d’identifier les éventuels espaces 

manquants ou ceux estimés superflus par les participants. 

 

Il ressort des échanges : 

 La nécessité de prévoir un espace dédié à la fonction de petit musée, il ne peut pas s’agir simplement d’un 

espace d’exposition dans le hall au vu de la qualité/rareté des collections qui pourront être présentées. 

 Dans la conception du futur bâtiment, il y aura un réel enjeu sur ce qu’on verra en premier en entrant dans 

le bâtiment : il faudrait privilégier le bar et l’épicerie associative. 

 Liens importants entre les fonctions bar/épicerie et la bibliothèque pour les temps de vie du quotidien du 

bâtiment. 

 Les surfaces proposées pour l’ensemble de la bibliothèque peuvent être retravaillées à la baisse. 

 Souhait d’une ouverture importante du bâtiment sur ses façades sud et est, liens visuels avec l’aire de 

jeux. 

 

Dans un second temps, les participants sont invités à réfléchir au 

positionnement des fonctions sur le terrain, quelle implantation serait à 

privilégier ? 

Pour cela, des fonds de plans avec la vue aérienne et les limites de 

parcelles sont mis à disposition. Des volumes en bois permettent de 

tester la projection à l’échelle des fonctions sur le terrain. 

 

 

 

 

3 propositions sont mises au point : 



 
 

 

 Ici, le L inversé en limite de 

parcelle représente le 

stationnement. 

• l’entrée principale se fait au 

niveau du cube blanc à l’angle 

nord des volumes, 

• la salle des fêtes est en proue 

d’équipement côté ouest (les 

volumes verts), 

• le bar et l’épicerie sont ouverts 

sur l’aire de vie, le petit musée et 

la médiathèque s’ouvrent sur l’aire 

de jeux à l’est. 

• les locaux techniques sont 

positionnés au nord. 

 

• une voie de circulation pour les 

véhicules permet de faire un 

bouclage autour du bâtiment (sens 

unique plus sécurisant). 

• l’entrée principale se fait au 

centre du projet, dans un volume 

qui comprend également la partie 

exposition, 

• le bar est placé à l’articulation 

entre le volume d’accueil et la 

salle des fêtes, 

• la salle des fêtes est ouverte côté 

est sur une aire de vie, 

• la médiathèque est au calme 

côté ouest, 

• l’aire de vie extérieure est 

protégée des vents dominants par 

la configuration du bâti. 

• un lien dans les aménagements 

des espaces publics est créé entre 

le parvis de la mairie et la nouvelle 

aire de vie. 

 



 
 

• une voie de circulation pour les 

véhicules permet de faire un 

bouclage autour du bâtiment (sens 

unique plus sécurisant). 

• une réserve foncière est 

conservée au nord du terrain, le 

projet s’implante le plus près 

possible de la route. 

• l’entrée principale se fait au 

centre du projet, dans un volume 

qui comprend également la 

médiathèque qui est ainsi 

positionnée au cœur du projet, 

• la salle des fêtes est ouverte côté 

ouest, 

• les autres locaux sont en lien 

avec la médiathèque dans un 

volume qui se rapproche de l’aire 

de jeux, 

• l’aire de vie extérieure est 

protégée des vents dominants par 

la configuration du bâti. 

• un lien dans les aménagements 

des espaces publics est créé entre 

le parvis de la mairie et la nouvelle 

aire de vie, avec la volonté de 

retravailler la voirie pour la 

pacifier. 

 

 

 

 

 

 

  



 
 

MISE EN RECIT 

Afin de se raconter une histoire, nous avions prévu deux outils de mise en récit que le temps de l’atelier n’a pas 

permis d’aborder. Ces outils ont été en partie diffusés à posteriori mais au moment de la rédaction de ce compte-

rendu, seul un récit nous est parvenu. 

 

Pour saluer la qualité de celui-ci et transmettre l’envie qu’il donne, nous le partageons ici :   

 

 

Mon cher Victor, 

Ça fait maintenant quelques années que le village s’est transformé ! Ah, tu verrais 

! Il y a eu tellement de changements, le village est tellement plus dynamique et il y 

fait bon vivre. Nous avons enfin eu un magnifique lieu de vie :  

- À la médiathèque, on retrouve avec plaisir Martine et Françoise qui 

s’en occupe toujours avec passion les mardis soir et samedi matin pour 

aller emprunter des livres et le mercredi on organise même des après-

midi jeux de société, les plus anciens se régalent à la belote... tu verrais 

le monde qui s’y rencontre. D’autant plus qu’il y a un espace de 

travail ouvert avec deux postes informatiques, accès et internet et 

imprimantes qui dépannent bien.  

- Il y a désormais un bar associatif le jeudi et vendredi de 17h à 22h où 

on sert des bières et des jus locaux ; on y organise des événements type 

concerts, spectacle, forum, ciné débats qui dynamisent nos soirées 

d’hiver. Il y a toujours des volontaires pour être derrière le bar.   

- Le petit marché n’a pas trop changé, il est juste passé sur le terrain 

d’en face et plus personne n’a peur qu’un enfant se fasse renverser 

pendant la soirée.  

- L’épicerie est finalement un petit espace accolé au bar auquel nous 

avons accès 7/7 et 24/24H. Ce sont des casiers en libre accès fournis 

par les producteurs locaux. On y trouve : du pain, des légumes, des 

œufs, de la viande, des jus et quelques produits de première nécessité. 

C’est la même association que celle qui gère le bar associatif qui nous 

déniche des produits locaux et bio à prix raisonnables et qui s’occupe de 

recharger régulièrement les casiers. Elle est financée par la mairie et 

des subventions qui ont permis de créer un emploi de coordination 

pour ce lieu de vie avec un salaire décent.  

- La salle fête est maintenant suffisamment grande et chaleureuse pour 

accueillir des évènements en tout genre 



 
 

- Le musée a enfin sa place au cœur de ce village historique et beaucoup 

d’écoles du département viennent visiter et y faire des ateliers. 

Comme ce qu’on avait évoqué ensemble, ce bâtiment est sur le terrain face à mairie, 

au cœur du village. Il a été construit avec des matériaux de qualité et est à énergie 

positive. Il n’a pas besoin de chauffage grâce à la géothermie. Il récupère même les 

eaux de pluie pour le jardin partagé à l’arrière.  

 

Juste à côté c’est le paradis des enfants et des grands. Entre ce bâtiment et l’aire de 

jeu, un city park en bois, hyper bien intégré dans l’environnement, a été posé. 

Depuis, tous les soir à la sortie du bus scolaire et les weekends, des temps sportifs 

s’enchainent, plus ou moins organisés ou improvisés, mais tout le monde se met au 

sport. Tout autour une petite piste bien lisse a permis à Zoé et ses copains 

d’apprendre à faire du roller et de la trottinette. Les ados s’entrainent à la course de 

relais dessus. L’aire de jeux est désormais adaptée à tous les âges avec des modules 

plus polyvalents et inclusifs. La cage de foot immense a été retirée et remplacée par 

une table de ping-pong. L’espace est revégétalisé avec des arbres fruitiers dans 

lesquels les enfants viennent prendre le dessert en été. Il y a plus de tables et un 

espace barbeuc régulièrement pris d’assaut. Un pump-track a été construit, accolé 

au trieur, c’est un peu l’espace des ados mais des fois on ose s’y aventurer et c’est 

vraiment très drôle. Le Trieur est devenu l’espace des jeunes, en auto gestions 

(ménage, entretien des jeux). On les aide juste à mener leur conseil de jeunes. Leur 

déco laisse à désirer mais bon... Enfin, un espace boulodrome a été construit dans la 

continuité, sous l’église. Il est régulièrement fréquenté.  

 

Le village est plus fleuri et vivant. On accède du centre du village au petit Buech à 

pieds ou à vélo en longeant les bords du canal qui ont été très bien aménagés et évite 

depuis de passer par la route moins directe et plus dangereuse. Des temps d’accueils 

pour les enfants sont désormais en réflexion car ils sont 80 de moins de 18 ans sur 

la Bâtie et toujours pas d’école ! 

 

Il me semble qu’on a réussi à concrétiser les grandes idées qu’on avait en tête à 

l’époque. J’ai hâte que tu vois tout ça de tes propres yeux. 

Passe au bar associatif un de ces quatre ! 

A bientôt.  

 

 



 
 

ET LA SUITE… 

L’équipe d’urbanistes-programmistes reviendra en début d’année 2024 pour présenter les 
scénarios et mener une lecture critique avec les habitants du village. 
 
Cela permettra ainsi d’indiquer à l’équipe municipale les préférences des habitants présents 
lors de cet évènement. 
 
La soirée abordera également la question de la participation des habitants dans les 
transformations à venir, notamment sur l’engagement associatif et l’appropriation des espaces 
publics à venir. 


